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第
一
百
四
十
一
期

今
日
東
一
邑

零售市道持續低迷

【
本
報
訊
】
 

香
港
零
售
業
自
去
年
亞 

洲
金
融
風
暴
後
，
市
況
大
受
打
擊
，
新 

春
過
後
仍
未
能
恢
復
「
元
氣
」

。
加
上 

舖
租
高

昂

，
商
戶
只
有
各
施
各
法,

以 

維

持

生

意

。零
售
生
意
一
波
三
折 

香
港
店
舖
的
租
金
一
向
遠
高
於
鄰
近 

國

家
,

近
年
鈔
賣
店
舖
的
風
氣
又
盛, 

租
用
的
人
都
叫
苦
連
天
。
想

不

到

，
去 

年
又
遇
上
金
融
風
暴
，
港
元
遭
狙
擊
，
 

股

市

大

跌

，
市
民
的
消
費
力
大
大
減 

弱

。
更
要
雪
上
加
霜
的
是
去
年
瘋
牛
症 

及
禽
流
感
的
出
現
，
使
到
港
旅
遊
的
人 

數

減

少

。

種
種
的
不
利
因
素
，
令
不
少
商
舖
因 

而

倒

閉

，
想

堅

持

「
生

存

」
下
的
租 

戶

便

要

「
出
招
」
以

作

應

付

。

商
家
救
市
半
賣
半
送 

最

基

本

的

「
招

數

」

，
當
然
是
減 

價

。
自
去
年
十
一
月
初
起,

各
商
戶
已

\ -

口司商户各出

・市道低迷，零售商紛紛出奇謀，應付逆境

開
始
減
價
求
售
。
各
大
小
櫥
窗
都
滿
佈 

「
大
減
價
」
、
「
一
折
起
」
、
「
一
件
不 

留

」

、

「
減
完
再
減
」
等
招
俅
生
意
的 

字

樣

。
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非賣品

對
於
消
費
者
來
説
，
九

折

、
八

折

、
七 

折
已
經
驚
喜
，
所
以
今
年
有
商
戶
將
貨
品 

減
至
一
折
。
減
幅
度
之
大
，
是
近
二
十
多 

年
來
罕
見
的
。

一
些
名
店
，
今
年
亦
不
能
幸
免
，
要
加 

入

「
減
價
賤
售
」
的

行

列

。
以
往
最
多
減 

至
七
折
的
名
牌
貨
品
，
在
今
年
的
新
春
期 

間

，
也
有
減
至
半
價
，
甚
至
一
折
的
情
況 

出

現

。

在
減
無
可
減
的
情
況
下
，
商
戶
為
要
突 

圍

而

出

，
便

使

出

更

多

的

「
招
數
」

。
 

一

些

連

鎖

時

裝

店

，
除
將
貨
品
減
價 

外

，
更
在
顧
客
購
滿
了
定
金
額
時
，
再
給 

予

折

扣

。

另
有
一
皮
衣
商
店
，
為
以
低
價
錢
吸
引 

顧
客
及
避
免
積
存
貴
貨
，
於
是
便
購
入
成 

本

價

較

低

、
質
素
較
差
的
貨
品
，
 

也
有
商
戶
延
長
營
業
時
間
，
希
望
能
多 

做

點

生

意

，
以
抵
消
高
昂
租
金
成
本
。

消
費
意
欲
未
見
起
色

商

戶

雖

各

出

「
招
數
」

，
也
不
代
表
生 

意

額

大

增

，
在
現
在
經
濟
蕭
條
的
環
境 

下

，
市
民
的
消
費
行
為
較
前
審
慎
。
他
們 

不
但
購
買
量
減
少
了
，
對

價

錢

尤

為

「
執 

著

」

。
一
消
費
者
向
我
們
表
示
，
雖
然 

減
價
貨
品
四
處
可
見
，
但
由
於
薪 

酬
增
加
微
薄
，
故
此
也
不
敢
胡
亂 

花

費

，
寧
可
將
餘
錢
儲
下
。
 

零
售
市
道
淡
靜
，
不
少
商
戶
因 

而
積
存
很
多
貨
物
，
未
能
在
短
期 

內

套

現

，
故
暫
時
沒
有
能
力
購
入 

新

貨

，
他
們
對
此
都
表
現
得
很
無 

奈

。商
戶
們
相
信,

零
售
業
低
迷
的 

情
況
會
持
續
一
年
至
一
年
半
，
他 

們
預
計
期
間
會
有
不
少
零
售
商 

因
支
持
不
住
而
相
繼
倒
閉
，
大
型 

的
百
貨
公
司
也
不
能
幸
免
。

百花齊放展新元 

仍富回歸味 
他們設計的大型花圃很多仍圍繞回歸作主 

題。例如中山市展林管理處，就將綠樹修剪 

成五條相當生動的中華白海豚；中國花卉協 

會則以長城為主題，更有些將花圃設計成房 

子，供遊人穿梭溜湧。

除欣賞花卉外，場內也不少免費活動供市 

民參與，例如卡通人物遊行、風笛隊演奏、 

插花、盆景、蔬果雕刻講座等。

同時大會亦舉辦了中小學生繪畫及攝影比 

賽。會場內雖然未欣賞到攝影作品，但觀看 

各中小學生的寫生，大都極具水準。

市民在會場留連之餘，亦可到小食部休 

息，或到售賣紀念品處購買紀念場刊、購物 

袋、毛巾套裝、信封及信紙和滑鼠墊等。

碧海跳躍白海豚

今年花卉展
【本報訊】第十二屆香港花卉展覽，於三 

月六日至十五日在維多利亞公園舉行。今年 

花展的園藝裝置及主題，都極富回歸特色。

每年由臨時市政局及臨時區域市政局聯合 

主辦的花展，都吸引不少市民前往觀賞。今 

年更是香港回歸後的首個大型花展，故此花 

展亦以「百花齊放展新元」為主題，意指香 

港踏入了新紀元後，繁榮昌盛如百花齊放， 

到處朝氣勃勃。

歷年主辦當局都會選出一種花作為主題 

花，目的是希望透過花卉來傳遞某些訊息。 

至於今屆的主題花便是由一朵朵小花組成的 

繡球花。它正好代表五光十色，景致艷麗的 

香港。

今屆花展主要分成四個部份：（一）由中 

國及香港各團體負責的特別展品場地； 

（二）由香港多個園藝團體或個人參與的展 

品比賽埸地；（三）由多個本地團體設立的 

相應活動場地；（四）在會場外由各商戶設 

立的商業攤位。

今年參與特別展品場地的港內外團體共多 

達七十多個，單是國內的團體便佔廿八個。

金
殿
大
廈
火
災

店
璽
裝
修
飲

i

金
殿
」
脫 

【
本
報
訊
】
北
角
金
殿
大
廈
的
火
災
，
已
過
二
個
多
月
，
但
大
廈 

內
電
梯
四
週
的
外
牆
仍
是
燻
黑
一
片
。
至
於
那
些
遭
火
燒
毀
的
商 

舖

，
現

仍

在

趕

工

裝

修

。
要

回

復

舊

觀

，
相
信
還
需
待
一
段
時 

間

。今

年

一

月

六

日

北

角

電

器

道

金

殿

大

廈

發

生

四

級

火

警

，
釀 

成
二
死
五
十
多
人
傷
。

當
日
首
先
起
火
的
運
動
鞋
舖
，
現
正
在
裝
修
。
據
裝
修
的
余
師 

傅

透

露

，
鞋
舖
的
燒
毀
程
度
是
百
分
之
百
，
不
單
店
內
所
有
貨
品 

被
燒
得
一
乾
二
淨
，
連
店
外
的
招
牌
都
燒
掉
了
。
師
傅
說
情
況
比 

承
接
一
間
未
經
裝
修
的
店
舖
更
糟
，
因
為
店
舖
既
被
火
燒
過
，
也 

被
水
沖
壓
過
，
天
花
及
牆
壁
都
變
得
脆
弱
，
容

易

倒

塌

。
而

且

，
 

由
於
鞋
的
膠
質
被
火
燒
過
後
，
店
內
留
有
一
陣
膠
臭
味
。
現
時
預 

計
維
修
費
用
達
十
多
二
十
萬
。

至
於
離
起
火
鞋
舖
較
遠
的
一
間
五
金
店
霍
先
生
表
示
，
他
們
的 

店

舖

燒

毀

程

度

不

算

嚴

重

，
只
是
招
牌
和
一
些
貨
物
被
濃
煙
燻 

黑

。
但
由
於
那
些
貨
物
都
是
鋼
鐵
材
料
，
只
要
清
理
過
後
，
便
可 

再

買

，
所
以
對
店
舖
生
意
影
響
不
算
太
大
。

其
他
受
火
災
影
響
不
大
的
商
舖
，
經
簡
單
裝
修
後
，
已
陸
續
復 

業

。大

火

後

，
消
防
處
已
要
求
大
廈
內
的
商
舖
必
須
安
裝
足
夠
的
照 

明
系
統
和
自
動
灑
水
器
。
東
區
在
接
連
發
生
多
次
舊
式
大
廈
火
災 

後

，
政
府
已
視
改
善
區
內
私
人
大
廈
管
理
為
今
年
工
作
重
點
。
有 

關
防
火
諮
詢
委
員
會
將
會
在
區
內
陸
續
成
立
。

特
區
首
界
立
法
會
選
舉
如
箭
在
弦

【
本
報
訊
】
香
港
特
別
行
政
區
一
九
九
八
年
第
一
屆 

立

法

會

地

區

直

選

，
將
於
五
月
二
十
四
日
正
式
舉 

行

。
距

離

現

在

，
只
剩
下
不
足
九
十
日
時
間
。
各
候 

選
人
正
積
極
備
戰
，
臨
時
選
民
登
記
冊
亦
已
印
備
，
 

讓
選
民
核
對
自
已
的
資
料
。

距
離
選
舉
日
的
時
間
越
來
越
近
，
大
部
分
的
政
黨 

亦

己

敲

定

參

選

名

單(

見
表
一)

。
而
這
分
名
單
必 

須
於
四
月
八
日
或
之
前
交
回
選
舉
事
務
處
，
才
能
成 

為
一
張
有
效
的
候
選
名
單
。
在
名
單
未
提
交
前
，
各 

政
黨
或
獨
立
候
選
人
仍
可
更
改
參
選
名
單
的
候
選
人 

或

排

名

。

在

港

島

區

，
各
大
政
黨
所
擬
定
的
名
單
中
，
以
民 

主
黨
及
民
建
聯
的
陣
容
最
為
強
盛
各
有
四
位
候
選 

人

。
民
權
黨
和
港
進
聯
則
各
派
出
一
位
候
選
人
加
入 

競

選

。
至
於
自
由
黨
，
因
周
潔
冰
宣
布
退
黨
後
，
該 

黨
的
參
選
名
單
仍
有
待
落
實
。
民
協
則
已
表
示
放
棄 

競
逐
港
島
區
議
席
。

今
年
的
選
舉
規
定
，
每
張
參
選
名
單
者
都
要
繳
交 

五
萬
元
作
為
選
舉
按
金
，
如
得
票
低
於
該
區
選
民
人 

數
百

分

之

五

，
便
要
充
公
按
金
。
為
要
取
回
五
萬
元

的

按

金

，
也
為
在
廿
席
直
選
議
員
名
單
中
取
一
席
，
各 

候
選
人
已
紛
紛
展
開
各
項
籌
備
活
動
，
包
括
擬
定
參
選 

政

綱

、
制
定
競
選
策
略
、
組
織
助
選
團
、
出
席
各
電
子 

傳
媒
的
競
選
辯
論
活
動
及
籌
募
選
舉
經
費
等
。
 

今
屆
的
立
法
會
地
方
選
舉
，
將
採
用
比
例
代
表
名
單 

投
票
制
，
因
此
在
同
一
份
候
選
人
名
單
中
將
會
有
一
個 

至
多
個
候
選
人
在
內
，
選
民
可
選
出
其
中
一
份
名
單
投 

票

，
但
不
可
只
投
票
予
名
單
中
的
其
中
一
人
。
 

據

「
一
九
九
八
年
立
法
會
選
舉
活
動
指
引
」
，
選
舉 

事
務
處
將
全
港
共
劃
分
為
五
個
選
區
：
分
別
是
香
港 

島

、
九
龍

西

、
九

龍

東

、
新
界
西
和
新
界
東
。
而
港
島 

選
區
有
四
名
議
席
，
佔
地
方
選
區
議
席
五
分
之
一(

見 

表
二)

。
換

言

之

，
港
島
東
的
各
候
選
單
只
要
獲
得
百 

分
之
廿
五
的
選
民
支
持
，
便
可
取
得
一
個
議
席
。
餘
下 

的

議

席

，
則
先
給
予
最
多
剩
餘
票
的
名
單
。
 

臨
時
選
民
登
記
冊
已
於
早
前
發
表
，
供
市
民
查
閲
和 

提
出
上
訴
。
從
登
記
冊
顯
示
，
今
年
全
港
的
登
記
選
民 

數
目
近
二
百
八
十
萬
人
，
登
記
率
是
七
成
。
合
資
格
選 

民
會
在
投
票
前
十
天
接
獲
一
張
印
有
投
票
日
期
、
時
間 

和
地
點
的
通
知
卡
。

表一:立法會地區直選（香港島參選名單）

民主黨# 1李柱銘 2楊森 3院品強 4陳國樑

民建聯# 1程介南 2葉國謙 3孫啟昌 4鍾樹根

民權黨 陸恭蕙

港進聯 蔡素玉

自由黨 黃英琦*

獨立候 

選人
林貝聿嘉* 梁永安 莊陳有 陳財喜

#參選名單/排名已定

*未作最後決定

編輯：楊嘉寶 施嘉凌 方心妍 記者：香港樹仁學院新聞及傳播系二年級
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救火難防火更難

長遠措施是上策

金殿大廈火災，再次喚起大眾對舊式大廈 

安全問題的關注。前有嘉利大廈的歷歷在目， 

復有美孚新村的猶有餘畏，現在則是金殿大 

廈，難道我們還不決心改善防火措施嗎？

事發當日，電視新聞直播著天后地鐵站外的 

情景一消防員與救護人員疲於奔命、困在火場 

的人如熱窩上的螞蟻、被救出的人失魂落魄、 

家人在大廈外驚惶失措……沒有旁觀者不動 

容。難道我們會希望自己及家人置身這種場面 

嗎？

改善舊式大廈的消防措施，除了要政府布關 

當局厲行落實法例之外，還要居民、大廈業主 

的合作，共同努力，才可達到效果，市民才可 

以安居樂業。

金殿大廈火災後不久，筆者路經那裡，看到 

清潔工人在清除火場的垃圾，那些被燒焦了燻 

黑了、面目模糊了的物件，傳出陣陣中人欲嘔 

的氣味。那種味道、那個形象，都叫人忘不了 

火災的殘酷。

政府加煙酒燃油税

運輸業受映響最大
〔本報記者何珮研報導〕一九九八年至九九年度財政預 

算案，財政司司長曾蔭權酌量提高了各項免税額。加稅項 

目只有煙、酒及燃油。

政府相信增加煙、酒及燃油稅對市民只會帶來輕微的影 

響，但卻會為庫房帶來四億六千萬元額外收入。

政府於二月十八日透過「公共收入保障令」，即時提高 

燃油、煙草及甲醇製品的應課稅品稅百分之六，加幅相當 

通脹率。

燃油税的增加令燃油使用者「的士業」和「貨運業」的 

市民大眾最受影響。

以紆降民困為主的財政預算案並沒有紆緩運輸業的困 

境，更沒有體恤業內人士，加稅無疑對他們來説只是「雪

民

檢 
控

市

若 
置 
業

上加霜」。曾蔭權估計，增加三項應課稅品的稅率六個 

百分點，為政府增加四億六千萬元收入，到二零零一至 

零二年度，稅款合共增加二十二億元。

一間經營煙酒鮮果辦館的負責人劉先生指出，近年水 

貨私煙充斥市場，玫本地的香煙市場受到影響，生意額 

不斷下降，市道開始步入式微階段，該店陳列香煙的貨 

架亦不斷「縮水」。今次財政司宣布加税，本地的香港 

市場會進一步被水貨私煙市場所取代。

香港煙草業協會指政府再次增加煙草產品稅，是漠視 

目前本港商界面對的困境，令本港香煙售價可能成為全 

亞洲最高的城市。相信導致走私香煙活動更猖獗。

塘負 
心助
財

峨物
/、、、

Ml

〔
本
報
記
者
鄧
芷
玲
報
導
〕
東

、
西
兩
區
海
底
隧
道
自
九 

八
年
一
月
一
日
加
價
以
來
，
汽
車
流
量
大
幅
下
跌
，
而
紅
蠲 

海
底
隧
道
擠
塞
情
況
更
為
嚴
重
。

加
價
後
三
條
海
隧
收
費
分
別
為
：
東
隧
每
程
收
費
由
十
元 

加
至
十
五
元
，
升
幅
達
五
成
；
西
隧
只
增
加
的
士
收
費
至
四 

十

五

元

，
增
幅
達
五
成
，
其
它
車
輛
收
費
維
持
不
變
。
至
於 

成
為
三
條
過
海
隧
道
中
收
費
最
便
宜
的
紅
隧
，
則
仍
維
持
每

反吸煙措施分批實施
煙局贊助活動滿辛皮禁

【本報記者林秀芳報導】政府將在2000年實施禁止煙草商贊助體 菲利普莫里斯亞洲集團於一月宣佈退出贊助「萬寶路網

育活動的法例，受到煙草商質疑，指港府不應只看煙草商帶給社會 球錦標賽」後，雖然他們失去了一筆主要經費，若環境

的負面影響，也應看其積極面。 許可的話，他們仍會繼續舉辦該項賽事。他又稱：「賽

財政司司長曾蔭權在新一年財政預算案中建議，增加百分之六的 

煙草稅，而政府在去年通過的《一九九七年吸煙（公眾衛生）（修訂） 

條例》的反吸煙措施亦將分批實施。

「沙龍職業網球公開賽」的冠名贊助商，雷諾士亞太區副總裁范先 

達表示，他們會尋找其他嶄新的構思，希望可以繼續贊助這項全港 

唯一的ATP職業網球巡迴賽。

「萬寶路網球錦標 

賽」主辦單位，簡棟 

企業有限公司執行董 

事拜恩簡棟表示，當

I今日東區編輯委員會

督印人：黃夢曦

社長：黃慕恩

總編：文少輝

副總編輯：林翠萍、周文慧

公關經理：林建盈

發行經理：何寶華

攝影主任：伍逸華

編輯：樹仁學院新聞及傳播學系三年級 

記者：樹仁學院新聞及傳播學系二年級 

發行：樹仁學院新聞及傳播學系一年級

事能否繼續舉辦，視乎找到贊助商與否。我們希望在香 

港會有一間大公司願意長期參與及支持網球活動。」

港府對煙草業干預太多是一件危險事情，並不應只看 

煙草商帶給社會的負面影響，也應注意正面影響。如煙 

草商將大量盈利，投資在發展及推廣文康活動方面。他 

建議政府若果想市民認識吸煙的害處，應該將資源投資 

在教育市民方面，而不是干預煙草商。

香港煙草業協會則發表聲明，批評政府增加煙草稅乃 

漠視商界的困境，並可能令到本港香煙售價成為全亞洲 

最高的城市，而走私香煙活動相信將會更加猖獗。該會

FU^NIAFURAMA

更引述海關數字，指自 

九一年以來，未完稅香 

煙銷量大幅下跌近四 

成，近年吸煙人士則只 

下跌百分之一。

■以後煙草商將不能再 

贊助本港的一些大型體 

育活動

程
十
元
的
收
費
。

香
港
隧
道
經
理
彭
煙
雄
表
示
，
自

東

、
西
兩
隧
加
價
後
，
紅
隧
的 

車
龍
比
平
日
出
現
得
更
早
及
更
長
，
估
計
每
日
使
用
紅
隧
的
車
輛
多 

了 

一
千
架
次
。

經
營
東
隧
的
新
香
港
隧
道
有
限
公
司
執
行
董
事
兼
總
經
理
陳
星
璋 

表

示

，
加
價
對
流
量
一
定
有
影
響
，
加
上
近
來
經
濟
不
景
，
東
隧
使 

用
率
無
疑
較
九
六
年
低
，
但
仍
會
密
切
觀
察
汽
車
流
量
，
並
有
信
心

的

士

捨

近

取

遠

紅

隧

流

量

激

增

東

西

兩

隧

增

加

收

費
汽
車
流
量
會
逐
漸
回
升
。

的
士
商
會
聯
盟
發
言
人
吳
國
雄
認
為
，
雖
然
東
西
隧
加 

價

，
但
大
部
份
乘
客
都
以
目
的
地
來
選
擇
行
車
路
線
，
很 

少
因
為
海
隧
收
費
的
平
貴
而
指
定
使
用
某
隧
道
。
但
他
指 

出

，
若
的
士
空
車
過
海
，
司
機
多
數
會
捨
近
取
遠
，
選
擇 

收
費
較
廉
宜
的
隧
道
過
海
。

對
於
紅
隧
於
東
隧
加
價
後
出
現
之
塞
車
情
況
，
交
諮
會 

主
席
鄭
漢
鈞
表
示
要
觀
察
多
，

段
時
間
才
能
確
定
實
際
之 

影

響

和

相

關

性

。
他

更

表

示

，
如
果
紅
隧
交
通
擠
塞
嚴 

重

，
交
諮
會
會
考
慮
紅
隧
提
高
收
費
的
申
請
，
但

強

調

，
 

加
價
並
非
紆
緩
各
隧
道
擠
塞
的
最
佳
方
法
。

編輯：李昭勤、姚道偉、岑凱詩 記者：樹仁學院新聞及傳播學系二年級
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科技曰新月貝DVD VCD LD大比併

DVD使下風紀潮流
質的要求，故幾經改良後，DVD終於大概一年前左右面 

世，掀起二十世紀的DVD時代。

一般來說，DVD以單托盤和雙托盤式設計為主，在播 

放DVD之餘，也可同時兼容VCD、CD及卡拉OK功能， 

比起以前的科技有明顯的進步。這位科技界的「新貴」， 

相比起以前的LD/VCD 不論在畫面或聲音方面，都能 

供更高畫質、音質的視聽新科技。它採用500線水平解像 

畫面，以8bit至lObit的D/A轉換技術，令畫質表現更細緻 

傳神、層次感更強；在聲音方面，更達至96kHz/24bit線性 

PCM高音質重播效果。不可不提的是AC-3解碼電頭，接 

上杜比數碼5.1聲道，可把聲音分成左、右、中及環迴四 

聲道，增加現場感。

隨著DVD成為各電器生產商競爭的新目標，相信在不 

久的將來DVD將會取代VCD，以一個合理的價格，為 

大眾提供一個高素質的視覺享受。

（本報訊）世界踏入科技導航的年代，電子產品的發展 

也瞬即萬變。香港作為一個走在時代尖端的社會，自然要 

趕緊追上潮流的焦點一DVD （數碼鐺射影碟機）。

DVD的概念可說是由VCD中演變出來的。由於VCD在 

各方面的質素都有所局限，漸漸不能滿足香港人追求高素

項目 DVD VCD LD

價錢 $3,000-$7,000
數百元- 

$3,000 $3,500-$5,000

容量
較大，相等於數 

隻LD 比LD的大 較小

畫面

用數碼超級影像 

技術，令模糊的 

圖像變得清晰

粒子細， 

效果清晰
粒子較粗

功能 聲音

虛擬杜比環繞聲 

VSS模擬環？ 

聲

環？立體 

聲
環？立體聲

語言 八種以上 兩種 一種

字幕 三十二種以上 一種 一種

特點

可播放DVD，

VCD，CD，

L D，亦可配合 

電腦使用

可配合電 

腦使用

只可播放

LD 或 CD

網上游一ICQ是画好幫手
閲覽功能。

若要結識新朋友，ICQ亦可協助尋找 

一些閒談對象，只要利用「Add / Find 
UsersJ的功能，便可隨心所欲地找到適 

合的傾談對象。

這讓方便的軟件，不妨介紹給好友，可 

提議他們到ICQ的網頁下載（hllp/Avww. 
icq.com ），或可「吩咐」ICQ，寄一個 

ICQ軟件饋贈對方，携手網上同遊。

■ ICQ可以自Internet上免費取得

（本報訊）若你現在問人：「你家有什 

麼家庭電器呢？」相信人們不止會答 

是電視、雪櫃、電飯煲，他們還會答 

一—電腦。

現代人使用電腦，不單是因工作， 

他們還可以在網上（Internet ）搜尋資 

料、娛樂或結識新朋友。

以往人們在網上互相溝通，就只有 

利用Newsgroup或一些閒談工具；但 

自從ICQ的出現，情況便大有不同。

ICQ可以讓網友互通口信或閒談， 

一切文件、網址均可利用ICQ來傳 

送，甚至可啟動一些網上遊戲或網絡 

電話與朋友遊玩或溝通。由於ICQ沒 

有地區限制，更可與身在異國的朋友 

聯絡。

檢查電子郵件有時候是一件很麻煩 

及費時的事，ICQ檢查電子郵件的功 

能便可消除這方面的煩惱，只要輸入 

自己的電郵伺俸器地址、登記電郵的 

名稱及密碼，ICQ便會在指定的時區 

內檢查有否未閱的郵件，並設有提醒

補
腦
未
必
理
靠
雞
精

(
本
報
訊)
城
市
人
生
活
緊
張
，
步

伐

急

速

，
為 

讀

書

為

工

作

，
早
已
應
接
不
暇
，
弄
得
失
魂
落 

魄

，
失
去
創
作
力
和
思
考
力
量
，
怎
麼
辦
？ 

試
透
過
食
物
提
供
不
同
的
養
分
，
攝
取
不
同 

營

養

，
令
腦
部
發
揮
更
佳
功
能
，
讓
你
由
內
至 

外
脱
胎

換

骨

，
成

為

百

份

百

「
醒
目
人
」

。
 

蛋
白
質
含
有
較
多
的LLyrosmc

，
有
助
增
強 

思
考
能
力
和
記
憶
力
，
並
影
響
細
胞
的
生
長
和 

新

陳

代

謝

。
魚

類

、
瘦

肉

、
豆
腐
及
豆
製
品
是 

最

佳

選

擇

。

葡
萄
糖
是
大
腦
能
量
的
主
要
來
源
，
主
要
由 

碳
水
化
合
物
轉
化
而
成
。
對
從
事
腦
力
工
作
的 

人
尤
其
重
要
。
但
若
攝
取
過
量
，
葡
萄
糖
便
會 

轉
化
成
脂
肪
並
積
存
於
體
內
，
對
身
體
產
生
不 

良

影

響

。
米

飯

、
麵

包

、
麥

片

、
水

果

蔬

菜

，
 

豆
類
及
奶
類
製
品
就
含
有
較
多
的
葡
萄
糖
。
 

而
硼
就
能
影
響
大
腦
的
電
流
活
動
，
令
思
考 

及
反
應
更
敏
捷
。
如

攝

取

不

足

，
會
影
響
腦
部

活
動
的
靈
活
性
。
綠

色

蔬

菜

、
蘋

果

、
梨
及
葡
萄 

就

含

有

硼

。

維

他

命B
-

及B
2

有
助
大
腦
把
葡
萄
糖
轉
化
為 

能

量

。
如
缺
乏
維
他
命B

1

，
會
導
致
記
憶
力
下 

降
及
注
意
力
不
集
中
。
而
攝
取
充
足
的
維
他
命B

2

 

可
使
疲
勞
減
退
，
頭

腦

舒

暢

，
缺
乏
則
會
影
響
蛋 

白
質
的

吸

收

。
可

多
吃
燕
麥
、
花

生

、
小
麥
胚
芽 

及

肉

類

。

有
助
合
成
乙
磕
膽
素
的
維
他
命C

 J

可
防
止
大 

腦

衰

老

，
並
增
強
免
疫
系
統
，
減

少

失

眠

，
焦
慮 

及
疲
倦
等
情
況
。
應

多

水

果

、
馬

鈴

薯

、
蕃

茄

、
 

椰

菜

花

吸

收

。

如
攝
取
不
足
維
他
命
巴2
、
鐵

質

、
葉
酸
等
補 

血

元

素

，
會
阻
礙
體
內
紅
血
球
的
生
長
，
大
腦
變 

得

遲

純

。
奶

類

、
蛋

、
肉
類
及
菠
菜
應
多
吃
。
 

傳

統

「
以
形
補
形
」
的
説
法
已
經
落
伍
，
應
根 

據
不
同
需
要
及
為
自
己
或
家
人
的
健
康
着
想
，
快 

去
設
計
適
合
個
人
需
要
的
「
補
腦
餐
單
」
！

從
食
物
吸
收
營
養
易

(
本
報
訊)

公
司
原
子
印
對
於 

很
多
人
來
說
也
不
會
感
到
陌 

生

，

「
公
仔
原
子
印
」
可
曾
見 

過
？隨

著
潮
流
的
趨
勢
，
原
子
印 

也
來
一
個
革
新
。
原
子
印
的
設 

計

，
不
再
局
限
於
公
司
原
子 

印

，
還
發
展
出
得
意
而
又
特
別 

的

「
公
仔
原
子
印
」

。

公
仔
原
子
印
特
別
之
處
，>
 

把
顧
客
的
名
字
、
地

址

，
加
插 

在
不
同
的
公
仔
圖
樣
上
，
然
後 

再

製

成

原

子

印

當

寫

賀

卡

或 

書

信

時

，
這
些
原
子
印
便
大
派 

用

場

。

得
意
原
子
印
有
很
多
不
同
的 

公

仔

圖

樣

供

顧

客

選

擇

例

如 

超

人

、
青

蛙

、
熊

仔

、
小

鴨

、
 

水
怪
公
仔
等
等
，
款
式
應
有
盡 

有

。如
顧
客
認
為
這
些
公
仔
圖
樣 

不
太
合

心

意

，
顧
客
可
以
自
行

1原子日汨

得意條任召選確
提

供

圖

樣

，
這
些
公
司
亦
代
為 

印

製

。

公
仔
原
子
印
還
有
不
同
的
尺 

碼
供
顧
客
選
購
，
最
細
的
一 

款

，
可
印
姓
名
及
自
選
公
仔
圖 

樣

；
而
最
大
的
一
款
，
除
了
可 

以
印
姓
名
和
圖
樣
外
，
還
可
印 

下

地

址

。

另
有
一
款
凹
凸
原
子
印
，
可 

把
姓
名
及
公
仔
圖
樣
印
下
，
但 

印
製
方
式
和
前
兩
款
不
同
，
只 

要
在
紙
上
輕
輕
一
壓
，
便
能
在 

平
滑
的
紙
張
上
製
造
出
凹
凸
的 

圖

案

。

這
些
原
子
印
的
售
價
有
平
有 

貴

，
一
般
是
以
原
子
印
的
大
細 

來

釐

定

，
售
價
由
港
幣
二
十
八 

元
至
一
百
五
十
元
不
等
。
 

由
於
每
人
所
選
購
的
款
式
和 

所
印
製
的
姓
名
也
不
同
，
顧
客 

需

先

訂

購

，
約
一
星
期
後
便
可 

取
到
這
些
得
意
原
子
印
。

勿明愛專業及成人敎育中心

—柴灣夜校

春季政府資助課程三月二日開始接受報名

學費大優惠

全免 

全免 

半費 

半費 

半費 

半費

課程
美好香港新開始 

植根香港學“廣”話 

室內設計入門 

時裝設計入門 

出入口貿易入門 

人力資源管理入門

查詢及報名：香港柴灣新廈街330號或致電25584131
E.D.28725 《

求學爭取進步 知識豐富人生

記者：黃芯萍，林淑敏，潘祖欣，陳杰屏
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中
巴
專
營
權
被
取
消

市
民
司
機
反
應
不
一

在
港
島
經
營
巴
士
服
務
的
中
華
巴
士 

有

限

公

司

，
上
月
終
被
港
府
拒
絕
延
續 

其

巴

士

專

營

權

。
隨
著
這
項
專
營
權
的 

結

束

，
中

巴

在

港

島

六

十

五

年

的

經 

營
,

終
於
吿
一
段
落
。
 

雖

然

，
普
遍
的
香
港
市
民
對
於
中
巴
被
政
府
取
消
專
營
權 

都

表

示

歡

迎

，
不
過
，

中

巴

巴

士

皇

國

的

殯

落

，
一
時
之 

間

，
所
引
申
出
來
的
問
題
和
討
論
可
真
不
少
，
這
些
問
題
包 

括
新
經
營
者
的
管
理
方
針
、
政
府
對
新
專
營
權
和
新
經
營
者 

所
持
的
態
度
、
甚
至
政
府
對
未
來
公
共
交
通
運
輸
所
定
的
策 

略

等

，
都
是
近
日
輿
論
普
遍
涉
及
的
範
圍
。
不

過

，
面
對
這 

些

範

圍

，
相
信
沒
有
人
比
現
時
中
巴
二
千
多
名
員
工
更
感
前 

路

迷

罔

。

中
巴
無
意
改
善
種
禍
根 

其

實

，
政
府
決
定
取
消
中
巴
的
專
經
權
之
前
，
已
經
和
中 

巴
進
行
了
一
年
的
「
拉
鋸
式
」
談

判

。
但
由
於
雙
方
存
在
四 

項
重
大
分
歧
，
加
上
中
巴
無
誠
意
改
善
其
服
務
質
素
，
所
以 

談
判
一
直
未
能
達
成
任
何
協
議
。
在
一
輪
討
價
還
價
後
，
政 

府
在
迫
不
得
已
的
情
況
下
，
於
本
年
二
月
十
七
日
決
定
不
再 

延
續
中
巴
在
港
島
區
的
巴
士
専
營
權
，
並
即
時
將
中
巴
現
時 

僅
存
的
八
十
八
條
港
島
區
巴
士
路
線
拿
出
來
作
公
開
招
標
。
 

市
民
對
於
政
府
收
回
中
巴
的
巴
士
專
營
權
這
個
行
動
普
遍 

都
表
示
歡
迎
，
似

乎

，
這

些

年

來

，
中
巴
在
市
民
眼
中
的
印 

像
都
比
較
負
面
，
所

以

，
中
巴
被
取
消
專
營
權
，
對
市
民
所 

構
成
的
影
響
根
本
不
大
，
市
民
反
而
關
心
的
是
新
經
營
者
的 

服
務
水
準
和
未
來
巴
士
服
務
票
價
會
否
提
高
等
問
題
。
 

就
有
關
問
題,

我
們
訪
問
了
幾
位
中
巴
乘
客
的
意
見
，
乘 

客
何
先
生
表
示
，
他
覺
得
中
巴
司
機
的
態
度
比
較
惡
劣
，
而 

班

次
方
面
，
又
經
常
不
準
，
所
以
他
個
人
不

太
喜
歡
中
巴
，
對
中
巴
的
服
務
亦
感
不
滿
。
 

所

以
,

對
於
政
府
今
次
取
消
中
巴
專
營
權
，
 

他
非
常
歡
迎
，
但
何
先
生
表
示
，
希
望
港
府 

能
夠
對
新
經
營
者
加
強
監
察
，
使
新
經
營
者 

的
服
務
能
夠
維
持
一
定
的
水
準
。
 

從
事
文
員
的
李
小
姐
與
何
先
生
一
樣
，
對 

中
巴
被
徹
消
專
營
權
一
事
並
不
感
到
可
惜
，
 

因
為
她
認
為
中
巴
的
服
務
態
度
不
好
，
被
政 

府
徹
消
專
營
權
也
是
理
所
當
然
的
，
不

過

，
 

李
小
姐
卻
非
常
擔
心
中
巴
在
八
月
底
專
營
權 

屆
滿
前
這
幾
個
月
的
服
務
會
惡
化
。

中
巴
員
工
對
前
景
看
淡

中
巴
員
工
對
於
中
巴
被
取
消
專
營
權
的
反
應
恰
恰
與
市
民 

和
政
府
相
反
，
在
一
片
經
濟
不
景
的
社
會
環
境
下
，
他
們
擔 

心
會
面
臨
失
業
，
所

以

，
很
多
司
機
對
他
們
的
前
景
都
不
太 

樂

觀

，
即
使
新
承
辦
者
新
世
界
巴
士
有
很
公
司
承
諾
對
中
巴 

二
千
多
名
員
工
全
部
接
收
，
仍
未
能
為
加
添
他
們
對
前
景
的 

信

心

。

五
十
多
歲
中
巴
司
機
張
先
生
表
示
，
對
於
中
巴
失
去
專
營 

權

，
他
深
感
可
惜
，
現
在
市
道
低
迷
，
張
先
生
擔
心
因
為
年 

紀
大
而
比
較
難
再
尋
找
新
工
作
，
另

一

方

面

，
又
不
知
新
公 

司
會
否
藉
詞
將
他
解
僱
，
所

以

他

對

自

己
的
前
景
並
不
樂 

觀

。
另
一
位
較
年
輕
的
中
巴
職
工
鄭
先
生
則
希
望
新
接
手
的 

新
世
界
巴
士
有
很
公
司
能
夠
兌
現
他
們
接
收
所
有
中
巴
員
工 

的

承

諾

，
使
他
們
可
以
有
一
份
新
工
作
，
並
繼
續
為
市
民
提 

供

服

務

。

運
輸
署
署
長
羅
范
椒
芬
在
回
應
中
巴
員
工
對
前
景
的
憂
慮 

時

表

示

，.
新
經
營
者
必
須
先
聘
用
所
有
現
職
中
巴
員
工
，
以 

保
障
他
們
的
就
業
機
會
。
而
當
局
亦
會
積
極
與
其
他
巴
士
公 

司

聯

絡

，
以
吸
納
願
意
繼
續
在
巴
士
行
業
服
務
的
中
巴
員 

工

。羅

太

又

稱

，
若
果
中
巴
於
八
月
底
專
營
權
屆
滿
前
，
其
服 

務
質
素
轉
差
甚
至
停
頓
，
港
府
將
會
有
兩
個
接
管
中
巴
的
計 

劃

，
包
括
隨
時
由
政
府
自
行
接
管
中
巴
，
或
要
求
中
標
的
新 

公
司
提
早
投
入
服
務
。

而
新
中
標
的
新
世
界
巴
士
有
限
公
司
亦
表
示
，
他
們
會
依 

照
港
府
的
要
求
，
把
中
巴
車
隊
更
新
，
並
會
接
收
所
有
未
屆 

退
休
年
齡
的
中
巴
員
工
，
而
票
價
亦
會
定
於
合
理
的
水
平
，
 

務
求
使
市
民
在
九
月
份
後
獲
得
更
佳
的
巴
士
服
務
。

■

中
巴
專
營
權
被
取
消
市
民
司
機
反
應
不
一

中巴述餘晴未了
面對中巴專營權將被取消，很多市民普遍都表示歡迎。但是，中巴背 

後的一群忠實擁塞，對中巴被取消專營權又有何感受？就此，我們透 

過電話，聯絡了幾位中巴巴士迷，聽聽他們對中巴的意見。

記： 請問你對於今次中巴被取消了「專營權」，有甚麼意見？

迷： 我當然不贊成，因為我覺得中巴已做得很好。其實，每一間 

公司都必定有不足之處對於中巴我只覺得其內部管理機制欠 

佳，有待改善而已。中巴多年來都是家族經營，所以在本質 

上，未免欠缺魄力和競爭力，但我覺得中巴車隊沒有問題， 

反而，中巴車長經驗豐富，比其他巴士公司更安全。相反， 

我亦親身經歷過九巴及城巴的粗暴司機、巴士飛站、班次不 

準等問題，故此我認為大家應該不要把茅頭指向中巴。

記：那你是否反對政府今次的決定？

迷： 是的，若果今次巴士專營權被城巴或九巴投得，豈不是壟斷 

了巴士行業？此舉對於公共交通市場的競爭力將會大大減 

低。所以，若果能給我一個選擇的機會，我認為，堅持中巴 

的專營權是比較可行的。當然，現在「新巴」的出現，也是 

一個沒有辦法中的辦法。

記：你真是一個忠實的中巴迷

迷： 其實中巴六十五年來已經不斷改善其服務質素，如前一陣

子，它亦打算用一億元買入新巴士，決心改善服務。加上中 

巴多年來又有多個「第一」，亦已証明他們有誠意經營下 

去。

記： 你所指的「第一」是什麼？

中巴是香港首間的巴士公司，在六十年代，它是首間購入雙 

層巴士代替單層巴士，以改善載客量的公司。七十年代初， 

中巴成為了全港首間使用後置式引擎巴士的巴士公司。在八 

十年代，中巴更是首間引入十二米長的三軸巴士到港。該類 

巴士是當時載客量最高的車種，最高可以達到一百七十名乘 

客，是當時全港巴士之冠。另外，亦有不少新款型號的巴士 

是中巴首先試用的，這一切我覺得已足夠表明中巴是有誠意 

改善它的服務的。但當然，我亦不否認，中巴管理手法是有 

點不當，例如其投訴機制未能順應民意。

記： 從你的意見中，你表示希望中巴再投得港島線的專營權，那 

麼，你對新的投標者有什麼要求？

迷： 我當然希望中巴再投得專營權，如果成功的話，我會建議中 

巴改善其管理手法，設立乘客聯絡小組及投訴咨詢部，令市 

民能夠進行監察，力求更進一步。另外，我亦希望中巴換新 

車，雖然現在在路上行走的中巴最長車齡是約有二十二年的 

珍寶，而且那些型號的車在各方面的功能和運作都很好，但 

是要進步'就要投入先進車種。而且我相信，新巴士公司應 

以方便乘客大前題，如能加設「八達通」的服務就更加理 

想，當然，現在政府已把新專營權交予新巴，作為一位巴士 

迷，我當然希望新巴也能作出以上的改善。

專
營
權
是
指
某
行
業
或
某
公
司
的
經
營
在
市
場
上
帶
有
一
定
的 

壟

斷

性

，
擁
有
專
營
權
的
公
司
，
在
專
營
權
期
滿
之
前
，
市
場
上 

不
會
有
其
他
的
競
爭
對
手
，
而
且
政
府
還
會
為
這
些
持
有
專
營
權 

的
公
司
提
供
利
益
上
的
保
護
。

政
府
為
何
要
把
公
共
巴
士
服
務
設
立
專
營
權
？ 

政
府
和
私
人
公
司
合
作
，
把
公
共
巴
士
服
務
以
專
營
權
的
方
式 

批
給
私
人
公
司
，
主
要
原
因
是
彌
補
政
府
本
身
的
不
足
，
並
希
望 

透
過
專
營
權
的
方
式
，
從
中
能
夠
起
到
監
察
的
作
用
。
使
巴
士
服 

務
能
夠
保
持
不
定
的
水
準
。
而
其
他
本
港
主
要
的
巴
士
公
司
，
包 

括

九

巴

、
城
巴
也
是
透
過
私
人
投
資
以
專
營
權
的
方
式
為
香
港
的 

市
民
提
供
服
務
。
所

以

，
今
次
政
府
繼
續
以
專
營
權
的
方
式
，
批 

出
新
的
合
約
經
營
牌
照
，
只
是
政
府
對
公
共
交
通
事
務
一
貫
的
做 

法

。至
於
政
府
應
否
繼
續
以
專
營
權
的
方
式
管
理
本
港
的
交
通
事 

務

，
兩
名
東
區
區
議
員
作
出
了
以
下
回
應
： 

鍾
樹
根
議
員
及
鄧
禮
明
議
員
均
贊
成
政
府
應
該
繼
續
以
專
營
權 

的
方
式
去
管
理
公
共
巴
士
，
因
為
若
沒
有
政
府
監
管
，
巴
士
公
司 

的
服
務
質
素
人
便
很
難
控
制
。

另

外

鄧

樹

根

議

員

更

稱

，
政
府
曾
有
很
多
例
子
証
明
專
營 

權

是

比

較

有

效

的

。
所

以

，
他

個

人

認

為, 

政
府
應
該
繼
續
延
續
以
專
營
權
的
方
式 

去
管
理
本
港
的
公
共
巴
士
服
務
。

鍾
議
員
又
稱
：

「
政
府
應
找
一
間
有

能
力
的
新
公
司
去
接
管
八
十
八
條
巴
士 
"

線

。
以
提
供
良
好
的
務
質
素
。
」

何
謂
專
營
權
？

I顧中巴六十五年的輝煌歴史
不進則退是恆久不變的道理，壟斷港島巴士服務六 

十五年的中華巴士有限公司，簡稱中巴，由於服務水 

平及管理方法並未能與隨時代並進，終於被政府終止 

他們的專營權，隨著這項專營權協議的結束，中巴在 

本港六十五年的巴士經營終於畫上了句號。

回顧中巴的歷史，由顏成坤創立的中華汽車有限公 

司，自一九三二年獲得港府批出港島區巴士專營權 

後，開始了他們長達六十五年的巴士皇國。中巴的車 

隊規模隨著時代發展，亦由數條路線、數十輛巴士， 

逐漸發展至有過千部車的龐大車隊，百多條路線遍佈 

港島。

一九六零年，政府重新檢討巴士專利權政策，中巴 

因此而獲得十五年專營權的延續。七五年，中巴又獲 

得十年的專營權。直至到一九八五年之後，政府才開 

始收緊營權的批出政策，把中巴的專營權定為每兩年 

續期一次。

不過，好景不常，於九三年八月，政府突然把中巴 

二十六條巴士路線抽出競投，反映出政府對中巴的服 

務也感到有所不滿。亦次行動亦種下了中巴「亡國」 

的種子，其後，由於中巴的服務欠佳，班次又經常不 

準、中巴亦經歷了兩次員工大罷工，對港島交通構成 

嚴重影響，所以，政府於本年初決定將中巴現有的八 

十八條路線拿出來作公開競投。亦為中巴在港島六十 

五年的歷史畫上了一個句號。

■經營了六十五年的中巴終於和本港市民說聲再見

編輯：阮兆倫 記者：樹仁學院新聞及傳播學系二年級
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